



COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Split, Croatie

Journée du littoral méditerranéen 2025: institutions et citoyens unis pour inspirer le changement

25 septembre 2025 - Alors que la Méditerranée célèbre la **Journée du littoral**, l'avenir de la région est plus incertain que jamais : l'élévation du niveau de la mer et l'érosion côtière affectent déjà de nombreux littoraux, tandis que les communautés et les autorités doivent également faire face à une augmentation des phénomènes météorologiques extrêmes, à la pollution et à la perte de biodiversité. Une certitude demeure cependant: mieux informés et capables d'agir, les citoyens deviennent une force décisive de changement.

« Ce n'est qu'en travaillant ensemble que nous pourrons protéger la Méditerranée pour les générations futures. Nous devons maintenir un dialogue continu avec les entreprises, les universités, la société civile et les communautés côtières elles-mêmes », déclare **Tatjana Hema, coordinatrice du PNUE/PAM**.

La journée du littoral est organisée chaque année par le Centre d'activités régionales du Programme d'actions prioritaires (CAR/PAP) dans le cadre du PNUE/PAM et de la Convention de Barcelone. C'est un moment de rencontre, d'apprentissage et d'action pour tous ceux qui vivent et travaillent dans les zones côtières. **Le thème de 2025 — *Inspiring Impact: Mediterranean Institutions for Coastal Resilience* —** souligne la nécessité urgente pour les institutions et les citoyens d'unir leurs forces afin de protéger l'une des régions les plus vulnérables au monde.

Cette année marque également **le 50e anniversaire de la Convention de Barcelone**, le cadre juridique qui protège la mer et les côtes de la Méditerranée depuis 1975.

« *Les menaces sont réelles* », explique Hema. « Dans de nombreuses régions de la Méditerranée, le niveau de la mer augmente d'environ 3 cm par décennie. Si aucune mesure n'est prise, cela pourrait avoir des conséquences énormes pour le tourisme, la pêche, les infrastructures et le patrimoine. Les institutions se préparent en cartographiant les risques, en élaborant des solutions fondées sur la nature et de nouveaux outils de planification. Mais sans la participation des citoyens, l'adaptation ne pourra pas aboutir. »





L'engagement communautaire est au cœur de la journée du littoral méditerranéen. « La journée du littoral n'est pas simplement une date supplémentaire dans le calendrier », explique **Daria Povh Škugor, directrice du CAR/PAP**. « C'est une étincelle qui transforme la prise de conscience en action. Les défis sont trop importants pour qu'un seul acteur puisse les relever. Nous avons besoin d'institutions solides qui travaillent main dans la main avec des citoyens informés. »

L'événement principal de 2025 a lieu en Tunisie, l'un des foyers d'érosion de la Méditerranée, où les côtes sont en train d'être redessinées et où les communautés ressentent déjà les effets de ce phénomène. **L'APAL** (Agence de Protection et d'Aménagement du Littoral), a pris des mesures audacieuses en matière de protection et de régénération, impliquant les citoyens non seulement en tant que bénéficiaires, mais aussi en tant que partenaires actifs. En étroite collaboration avec les 96 municipalités côtières du pays, l'APAL a réalisé des progrès de Bizerte à Djerba, en passant par Sousse et Kerkennah.

« Cette mobilisation exemplaire des institutions impliquées et des partenaires rend hommage au travail remarquable de tous, pour la mise en œuvre de projets concrets de protection et de restauration des écosystèmes côtiers et la promotion d'actions politiques innovantes au bénéfice des communautés côtières. Nous célébrons leurs réussites et explorons des solutions concrètes pour que tous ceux qui se soucient du littoral puissent soutenir et amplifier leurs efforts » a déclaré **M. Habib Abid, ministre de l'Environnement**.

Le CAR/PAP promeut cet esprit de collaboration depuis près de 50 ans. Du lancement du premier Programme d'aménagement côtier (PAC) dans la baie de Kaštela en 1989 au soutien apporté aux stratégies, plans et programmes côtiers dans 21 pays, en passant par l'élaboration du Protocole sur la Gestion Intégrée des Zones Côtières (GIZC), sa mission a toujours été de mettre en relation les populations, les politiques et la mer.

Pour marquer la journée du littoral de cette année, le CAR/PAP a également créé une **carte interactive** qui rassemble les témoignages d'institutions et d'organisations qui font la différence dans toute la Méditerranée, malgré les divers défis auxquels elles sont confrontées.

« La Journée du littoral donne de la visibilité, ouvre le dialogue et offre une tribune à ceux qui œuvrent souvent dans l'ombre. Elle tisse des liens entre les différents niveaux de gouvernance, rapproche la science des récits, et relie les politiques aux citoyens qui en vivent directement les effets » ajoute Povh Škugor.

Chaque année, la campagne de la Journée du littoral permet au CAR/PAP d'aider les pays et les communautés méditerranéens à prendre du recul, à mieux comprendre les défis communs et à reconnaître leur propre rôle face à ces enjeux. Car lorsqu'on partage les connaissances, les solutions se multiplient. Et lorsque les institutions gagnent la confiance des citoyens, ces derniers s'impliquent pleinement. Ainsi, chaque action en faveur du littoral en inspire une autre, créant une dynamique collective qui fait toute la différence.





Contact

Pour des entretiens avec les auteurs de récits, les représentants d'institutions, les organisateurs de la Journée du Littoral et/ou toute autre information: Tea Marasovic

e. tea.marasovic@paprac.org / +385 21 340478 (fixe); +385 91 7932261 (WhatsApp)

Pour des nouvelles en temps réel, des images, commentaires et anecdotes, consultez nos publications sur LinkedIn ou Facebook — hashtag : **#MedCoastDay**

Notes éditoriales

Le PNUE/PAM et la Convention de Barcelone

Créé en 1975, le Programme des Nations Unies pour l'Environnement (PNUE), avec son Plan d'action pour la Méditerranée (PAM), célèbre cette année 2025 ses 50 ans. Avec 21 pays et l'UE, il a posé les bases d'une action commune pour protéger la Méditerranée. La Convention de Barcelone et ses protocoles offrent un cadre juridique unique pour préserver la mer et les côtes, et guider leur gestion durable au service de développement de la région.

En savoir plus sur le [PNUE/PAM](#) et la [Convention de Barcelone](#)

CAR/PAP

Depuis près de cinq décennies, le Centre d'activités régionales du Programme d'actions prioritaires (CAR/PAP), qui opère dans le cadre du PNUE/PAM — Convention de Barcelone, est un moteur de la protection des côtes méditerranéennes grâce à une planification intégrée et à la coopération régionale. Le CAR/PAP est le principal organisateur de la Journée du Littoral.

En savoir plus sur le [CAR/PAP](#)

APAL

Créée en 1995, l'Agence de Protection et d'Aménagement du Littoral est un établissement public à caractère industriel et commercial, doté de la personnalité civile et de l'autonomie financière, et placée sous la tutelle du Ministère de l'Environnement. L'Agence assure l'exécution de la politique de l'Etat dans le domaine de la protection du littoral en général et du domaine public maritime en particulier.

En savoir sur l'[APAL](#)

Liens utiles et ressources supplémentaires

Brochure de la journée du littoral

- Version française [ici](#)
- Version anglaise [ici](#)

Boîte à outils de mobilisation avec images et matériel promotionnel [ici](#)

GIZC

Vous trouverez ci-dessous une liste de liens permettant d'approfondir les principes et les résultats de la GIZC en tant qu'approche intégrée visant à impliquer les gouvernements, le secteur privé et la société civile dans la gestion durable des zones côtières :

- [Protocole GIZC](#)





- GIZC au [Maroc](#)
- GIZC au [Montenegro](#), dans la baie de Boka Kotorska + [video](#)
- GIZC en [Croatie](#), dans le comitat de Šibenik-Knin
- GIZC au [Liban](#)

Plus d'études de cas [dans des Etats méditerranéens et au-delà](#)

Photos

Consultez notre portfolio [ici](#) et n'hésitez pas à nous contacter si vous avez des besoins spécifiques.

[Rapport spécial du MEDECC sur les risques climatiques et environnementaux côtiers en Méditerranée](#)

Etabli en 2015 et basé au [Plan Bleu](#) à Marseille, le MedECC est un réseau de scientifiques ouvert et indépendant, dédié à la compréhension des changements climatiques et environnementaux à travers le bassin méditerranéen.

[La coalition Ocean Rise & Coastal Resilience](#)

Une coalition des villes et régions côtières résilientes face à l'élévation du niveau des mers et aux changements océaniques